

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 15 Abril 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVII

Núm. 4.886

ESTO SE VÁ!!

No crean nuestros lectores que al escribir esta frase nos refiramos á la situacion fusionista. No; por mas que motivos sobrados tenemos para aplicárselas, aludimos ahora á la situacion verdaderamente critica por que atraviesa la Francia.

Véase, sino, lo que escriben de la capital de la vecina república, reflejando en pocas líneas el terrible desorden y anarquía que reinan en dicho país:

«Estamos—dicen—sin duda alguna, en el principio del fin. En este París republicano nadie se entiende. El sufragio universal, causa indudable del estado de cosas presente, es atacado por el Gobierno en la persona del general Boulanger, cuyos 240 mil electores se consideran tan perseguidos como él y amenazan con la revolucion en las calles. El Gobierno, defensor y guardador de los derechos republicanos, se empeña en anular al elegido del pueblo. El elegido del pueblo se vá á Bruselas, y desde allí dirige, á manera de jefe revolucionario, una proclama á la nacion francesa. Al mismo tiempo el Senado adopta la ley de persecuciones, y la Cámara la rechaza en medio de un escándalo, y en el cual el ministro de la Justicia fué objeto de la burla general, pudiendo apenas terminar su desdichado discurso.

En la 8.ª sala del tribunal correccional eran juzgados al mismo tiempo diputados, senadores, publicistas, por el delito de formar parte de la «Liga de patriotas». Los detenidos habian almorzado allí, riendo, bromeando, pidiendo á la buena fortuna que los prendieran pronto. Por la noche el presidente de la república comia en la Legacion de Alemania, mientras los agentes de la policia seguian al general Boulanger disfrazado, le veian marcharse por el tren del Norte y daban cuenta de ello al Gobierno, que estaba muy ocupado en dar instrucciones al nuevo procurador de la república, un funcionario de quien puede suponerse que ha aceptado tan alta mision con el solo objeto de perseguir y aniquilar el boulangierismo, que es, hasta ahora, un partido republicano, según se desprende de todas las declaraciones, pero apoyado por los realistas, por los conservadores, por los radi ales y por los demagogos.

¿Se puede dar un *barullo* parecido? Y todo esto cuando falta un mes para inaugurar la Exposicion Universal, á la cual se abstendrán de venir seguramente todos los extranjeros que crean lo que aquí vá á pasar, es decir, que la Exposicion empezará con fiestas y acabará con barricadas.

Boulanger es una de dos cosas: ó la guerra, ó la revolucion. La revolucion precederá á la guerra; esto está en la conciencia de todos. No se puede continuar así, y la situacion no es sostenible ni por unos meses. Ahora condenarán á Boulanger, á los ligueros, á todo el mundo. El Gobierno actual cree dominar de tal manera la grave situacion de la Francia. ¡Error indudable! Cada nueva medida de represion aumenta y agranda la popularidad del hombre á quien se aclama sin saber por qué, y

que es idolo nacional por no haber hecho nada. Si en estos momentos cualquier país vecino ó lejano de la Francia la procurase una dificultad exterior cualquiera, dicho país tendria todas las probabilidades de éxito, porque aquí ya no existe el mundo exterior, ni hay tiempo ni lugar para ocuparse de otra cosa que de estas miserias republicanas. Esto se vá, se vá, pero se vá muy de prisa.»

Tal es la situacion de Francia despues de algunos años de sufragio universal y de república.

Tomen ejemplo nuestros demócratas. Tomen ejemplo y mediten.

ALREDEDOR DEL MUNDO

Aves submarinas.—La vuelta al mundo á pié.—Los colores del carbon.

Acostumbrados como estamos á considerar el aire como el elemento natural de los pájaros, sorprende grandemente la revelacion de naturalista tan fidedigno como el príncipe Carlos Bonaparte de que existen 10 000 especies distintas de aves, sobre todo marinas, que no solo son buzos de primer orden; sino que tienen por costumbre pasar en las regiones subacuáticas buena parte de su vida.

Lo extraordinario de esto es que no son las aves palmipedas las que mayor aficion demuestran á sumergirse, ni las que mejor nadan debajo del agua. Las mejores nadadoras son aquellas que tienen los pies completamente desligados y sin unir por membrana alguna. Lo cual se comprende porque los pájaros no nadan por debajo del agua con las patas, sino con las alas, utilizando y moviendo éstas como lo hacen para volar.

El yacana ó faisán de agua se cría en los lagos y grandes estanques y mas bien parece un colibrí que un ave acuática. Descansa con preferencia sobre los lotos y las anchas hojas del lirio de agua y cuando se ve amenazado por algún peligro se zambulle, pasea tranquilamente por el fondo y faltándole la respiracion sube otra vez á la superficie, pero no saca más que el pico fuera del agua.

La gallina de agua tiene igual costumbre que el yacana de sumergirse en momentos de peligro y de no sacar luego más que el pico para respirar. Lo primero que hace cuando tiene cría es enseñar á sus pollitos á zambullirse y á nadar por debajo del agua.

El ave serpiente de la Florida tiene un cuello sumamente largo, del cual deriva su nombre. Navega usualmente por completo sumergido todo el cuerpo, no dejando fuera más que la cabeza y el cuello el cual lleva ondulando cual si fuera una serpiente que caminara sobre las aguas.

Los guillemotes y los pingüinos tienen notable resistencia para permanecer largo rato nadando por debajo del agua en busca de los peces de que se alimentan.

Estas y un pajarillo que vive exclusivamente en las cataratas bañándose en ellas y sacando su alimento de los pececitos que arrastran, son las más conocidas de esta

gran familia de aves que viven casi tanto debajo del agua como en los aires ó en tierra.

Los individuos de estas 10.000 especies se alimentan de pescados como las demás aves lo hacen de insectos ó de semillas. Su elemento natural es el agua, pues allí está su comida. Y no teniendo la habilidad ó la paciencia del martín-pescador que coge al vuelo los peces cuando éstos salen á la superficie, tienen que convertirse en buzos para cazar su alimento, y forman en la creacion un género verdaderamente curioso: el de las aves subacuáticas.

Dicen que el cisne sirvió de modelo para la construccion de los primeros barcos en que la humanidad surcó los mares.

Quizá el estudio de las leyes de movimiento y de equilibrio, por las cuales se rigen estas aves subacuáticas, sirviera para resolver los problemas de la navegacion submarina si no los hubiera resuelto Peral.

...

Glen Miller es un muchacho de veintiseis años, periodista de profesion, que se ha propuesto dar la vuelta al mundo á pié.

Por supuesto, su patria es la América del Norte.

A mediados de Noviembre último comenzó á realizar su proyecto desembarcando en Southampton, procedente de Nueva York. En Southampton cargó con su mochila, su cayado de punta de hierro, su brújula y su mapa de la region en que se hallaba y se puso en marcha. En la mochila no lleva más que una muda de ropa, un frasco con cohiskey y alguna pequeña provision de boca.

Ha recorrido ya parte de Inglaterra; Francia desde el Havre hasta Niza, pasando por París, Lyon, Marsella y Tolon Italia desde la frontera hasta Roma, pasando por Genova y Pisa, y ahora esta atravesando Italia camino de Suiza y Alemania.

Las últimas noticias del viajero las han traído estos días los periódicos de Milán.

Glen Miller manda al «Globe» y al «Democrat» dibujos, fotografias y cartas interesantísimas describiendo cuanto ve y relatando las mil aventuras que le suceden.

Piensa terminar su viaje en tres años, y combinando la marcha de un dia con la de otro avanza á razón de 42 kilómetros diarios.

Cuando salió de Nueva York no sabia más que el inglés, un poco el alemán, el latín y el griego. Ahora ha ido cogiendo, además, rudimentos de las lenguas y dialectos de los países por los cuales ha atravesado, y habla una especie de volapuk, con el que se hace entender en todas partes.

...

El carbon de piedra es el alma de la industria porque sirve para mover las máquinas.

Pero al paso que lleva será antes de mucho por sí mismo, y prescindiendo de su utilidad para los motores, la materia primera de donde saigan los productos mas extraordinarios.

La sacarina, es decir, el azúcar por esencia, algunos cientos de veces mas dulce que la de caña, se extrae del carbon de piedra desde hace tres ó cuatro años.

Ahora se sacan colores finísimos del alquitrán, de carbon de piedra, que antes era uno de los estorbos grandes en las fábricas de gas.

El número de colores que se fabrican tomando por base el carbón pasa de 120.

Entre ellos hay 16 amarillos distintos; 12 anaranjados; 30 rojos; 16 azules; 7 verdes; 9 violetas, y varios pardos y negros, sin contar las mezclas.

El azúcar y el arco iris; una confiteria y un estudio de pintor; el remedio del cáncer y de la diabetes y la paleta de Fortuny, todo en un pedazo de carbon negro y sucio. ¡Quién lo había de decir! ¿Y quién es capaz de decir lo que todavía se sacará del carbon?

CURIOSIDADES DE LA NATURALEZA

Son tan curiosos los fenómenos naturales que se presentan á veces en los puntos volcanizados de nuestro planeta, que aparte de lo científico y entretenido que es su estudio para los atentos observadores naturalistas, no lo es menos para despertar de tal manera la curiosidad del vulgo, que este llega al poco tiempo de examinarle, á penetrar en lo sublime y encantador que nos ofrece el cuadro ó teatro donde debutaban los grandes dioses de la mitologia (Neptuno, Vulcano y Eolo), donde se ha manifestado la poderosa lucha de las fuerzas primitivas, consecuencias estas de las leyes que han presidido y presiden á la organizacion del mundo material.

La Islandia, á quien podemos llamar con toda justicia «la reina de las islas volcánicas» encierra un inmenso número de curiosidades naturales producidas por la doble accion de sus volcanes y de los hielos inmensos que coronan sus cimas.

En algunos puntos, el paisaje ofrece un espectáculo verdaderamente extraño y maravilloso. Las nieblas, tan frecuentes en aquella region, adquieren un color rosáceo, y «Mr. E. Robert» en su pintoresca descripcion, dice que semejan una lluvia de cenizas incandescentes.

La accion violenta de los vientos, produce tambien en la Islandia notables efectos.

Durante la estacion de los colores, trombas manigficas, é inmensas nubes de polvo rojizo se mantienen en suspension en la atmósfera á grandes alturas. Allí permanecen largo tiempo, aun despues que la calma reina en la tierra, y son mas tarde trasportadas á grandes distancias mar á dentro.

Estas nubes, derritiendo al pasar la parte interior de la nieve, hacen que en aquellos momentos se crea uno en medio de una erupcion volcánica. Este fenómeno tan notable como raro, lo conocen los islandeses bajo el nombre de «Mistar».

Si la atmósfera ofrece con los fenómenos volcánicos tan singulares cosas, el suelo entero de la isla guarda en su seno las se-

ñales mas convincentes de los fuegos subterráneos. Las montañas de «Ecia», situadas cerca de Reykiaviek, capital de la Islandia, parecen, vistas de lejos, estar cubiertas de una florida vegetación. Sus escarpados costados áridos en extremo, deben esta pintoresca apariencia al color verde de las rocas que componen la mayor parte de aquella cadena de montañas.

Las capas superiores de dichas rocas, presentan una infinita y bella variedad de colores. La montaña Vusaell, en el valle de Rey-kholt, cerca de Thingwelir, tiene su cima de un hermoso color violado y amarillo naranja. Sobre las costas, al pie de las montañas de las nieves, se estienden playas sorprendentes por su color, siendo estas rojas como la sangre ó negras, segun la naturaleza de sus arenas. Los grandes témpanos de hielo, engastados como intensos diamantes, centellean en los profundos valles que rodean á los volcanes, cuyos escarpados flancos muestran á los ojos del espectador brillantes y sinuosas líneas, trazadas por la espuma de los torrentes. Cerca de uno de estos torrentes, llamado Silfurdakir (arroyo de plata) es donde se encuentra en mayor cantidad el espato calizo de Islandia.

Esta bella masa cristalina, trasparente y pura, blanca como el nácar, forma un espeso filon en medio del que se halla trazado el cauce del torrente.

Durante el estio, la pureza del aire y la limpidez de la luz contribuyen á la estraña belleza de estos contrastes de formas y colores, que presentan tan magníficos cuadros trasformando la Islandia en una comarca encantadora. Pero en los días sombríos, tan frecuentes en aquel país, colocado entre los hielos del Polo y el fuego de los volcanes, todo es triste en aquella pobre y poética tierra.

Lord «Dufferin» describe así uno de estos tristes paisajes:—«Una espesa capa de nubes de color gris cubria completamente el cielo, percibiéndose muchas veces á la estremidad del horizonte una banda de ópalo que permitia sumergir la vista en el espacio. Al lado opuesto se elevaban los contorneados flancos de las montañas de lava, cuyos picos cubiertos de hielo, se introducian en aquel cielo aplomado, perdiéndose en una oscuridad profunda, que revestia de tintas, todavía mas lúgubres, el lugar en donde las rojizas y escarpadas rocas contrastaban con las sombras estendidas por toda aquella melancólica escena. Si en el dominio de la naturaleza existe otra region semejante, no puede ser sino en las espantosas soledades que la ciencia nos deja entrever en las montañas de la luna».

—M.

LA MUERTE DE EDGARDO POE

Tal como se refiere en el «New-York Sun» por M. E. Didier, puede ser comparada, por lo horroroso de sus circunstancias, con la de Gerardo de Nerval. Los detalles de este triste fin habian permanecido hasta ahora ignorados, sabiéndose unicamente que el desdichado poeta, victima del alcohol, habia fallecido en estado de embriaguez. Hé aquí la verdad, tan digna de ser conocida en concepto de estudio de las costumbres norte-americanas, como á título de documento para la historia de la literatura anglosajona.

Hacia ya dos ó tres años que Edgardo Poe iba y venia entre Baltimore, Filadelfia y Nueva-York, sin tener domicilio fijo en ninguna de dichas ciudades. En Baltimore se le encontraba frecuentemente en un establecimiento destinado á la venta de ostras y de bebidas, dirigido por la viuda Mea-

gher. Hacia algunas semanas que no se le habia visto en el indicado establecimiento, cuando una noche se presentó en él diciendo que habia residido durante todo este tiempo en Richmond. En este punto cedamos la palabra al testigo.

Era la víspera de eleccion y todo el mundo bebía cuanto podia. La pequeña taberna estaba atestada de bebedores. Ignoro qué hora seria, cuando Poe, yo y otros dos individuos salimos juntos. Lo que sí recuerdo perfectamente es que aun no habíamos recorrido una distancia de cien pasos, cuando nos vimos rodeados por un grupo de hombres que se hallaban apostados tras de una esquina y se apoderaron de nosotros. Estos hombres eran agentes electorales. Era costumbre, en esta época, secuestrar de esta manera á los borrachos que recorrían las calles durante la noche anterior á la eleccion, guardarles cuidadosamente, proporcionándoles todo lo que necesitaban para permanecer en un estado de alegre satisfaccion y despues, por la mañana, llevarlos de seccion electoral en seccion electoral y haciéndoles emitir su voto en conformidad con los deseos de los secuestradores. La referida noche nos hallamos instalados en un local donde habia una máquina de vapor, en las inmediaciones de la calle de Calvert. Escuso decir que no dejaba de mezclar algunas drogas ó narcóticos con las bebidas que tan liberalmente se ofrecían á los secuestrados.

Al dia siguiente, por la mañana, se nos sacó del encierro, pero para hacernos ir sucesivamente á treinta y una secciones electorales y emitir en cada una de ellas nuestro voto. No podíamos negarnos á hacerlo, pues en tal caso nos hubieran matado á golpes. Al llegar á la tercera ó cuarta seccion, Poe apenas podia andar, á causa sin duda de habersele administrado una excesiva dosis de opio. Estaba tan desencajado, que hasta nuestros verdugos se apercebieron de ello, diciendo que equivalia á hacer votar á un cadáver y que concluirían por tener un conflicto con la policia. En resúmen, adoptaron la resolucion de meterlo en un simon y enviarlo al hospital para desembarazarse de él y allí murió. Esta es la historia, siendo pura fábula cuanto se dice de que falleció en una refriega y que fué encontrado muerto en el arroyo. La verdad es que murió á consecuencia de una excesiva dosis de láudano y que apenas respiraba cuando fué metido en el simon, pues lo ví con mis propios ojos.

RASGO DE ABNEGACION

Hace poco ha salido del establecimiento penitenciario de Sing-Sing (Nueva-York) un sacerdote que ha sufrido treinta y tres años de reclusion por habersele imputado falsamente un crimen.

La historia de Connaughton, que es el nombre de este mártir, podria servir de asunto para una interesante novela y de leccion á los que solo creen en la existencia del egoismo humano.

Connaughton vivía feliz y amado de todo el mundo, pues era muy conocido por su caridad inagotable, cuando un dia tuvo la desgracia de acudir á los gritos de socorro que daba una mujer herida por la mano de un asesino, á quien conoció al salir de la casa de la victima donde él entraba.

Las sospechas recayeron sobre el infeliz sacerdote, que, animado de una gran abnegacion, se limitó á negar su participacion en el crimen, pero sin denunciar al verdadero asesino.

Connaughton compareció ante el tribu-

nal, y fué condenado á cadena perpétua.

Treinta y tres años ha vivido en la soledad de su celda, hasta que hace pocos meses el autor del crimen sangriento, viéndose en las últimas horas de su vida, ha confesado su delito con las formalidades de rúbrica, y dado tales detalles que la inocencia del penado ha quedado completamente confirmada.

La escena que tuvo lugar entre el infeliz recluso y el jefe de la cárcel que le llevó el mandamiento del perdon fué conmovedora.

Connaughton se despidió de sus desdichados compañeros, y abandonó la cárcel en Octubre último.

Connaughton cuenta hoy cerca de sesenta años, es un hombre alto, completamente afeitado, de nariz aguileña y mirada dulcísima.

Su resignacion es incomprensible, pues á la par que dió vida á un criminal, se condenó siendo inocente.

IDEA PRIMITIVA DEL FONÓGRAFO

Muchas veces los grandes inventos han sido sugeridos á los hombres de ciencia por cualquier hecho insignificante.

Todo el mundo sabe que la caída de una manzana reveló á Newton la teoría de la gravedad.

Pues bien; un hecho análogo inspiró al electricista Edison la primitiva idea de su fonógrafo, maravilloso descubrimiento destinado, como es notorio, á reproducir los sonidos de la voz humana.

Edison, que es un hombre de principios religiosos, se hallaba un dia en la iglesia, y mientras recitaba en alta voz los salmos notó que su sombrero, colocado ante la boca, vibraba á cada sílaba, con un ritmo semejante al de las palabras que pronunciaba.

Esta sola observacion bastó para que surgiese en el cerebro del inventor el germen de su futuro descubrimiento.

LA CORONACION DE ZORRILLA

En la sesion ultimamente celebrada en el Liceo Granadino, se ha aprobado la combinacion de los festejos en honor del inspirado cantor de Granada, con las fiestas del Corpus. Estas serán del 16 al 28 de junio, y la coronacion de Zorrilla del 17 al 27 del mismo mes. Si no sufren modificacion á última hora, serán como sigue:

El dia 17 tendrá lugar el grandioso acto de la «Coronacion», en el patio circular del palacio de Carlos V, en la Alhambra; el 19 la «Manifestacion nacional» en las Alamedas del Salón, en Granada; el 21 la solemne «Sesion de adjudicacion de premios» del certamen, en el gran teatro de Isabel la Católica; el 24 la «Velada artistico literaria», en la que tomarán parte únicamente el Sr. Zorrilla y la orquesta del maestro Bretón, se verificará en el teatro Principal; el 26 la «Leila» fiesta nocturna en los jardines, y el 28 el «Banquete» oficial en el palacio de Carlos V.

Se está gestionando la celebracion de carreras de caballos, para la época de las fiestas del Corpus.

Entre los varios ayuntamientos de España que han costestado adhiriéndose á la idea de coronar á Zorrilla, figuran los de Valladolid y Córdoba, contribuyendo respectivamente con las cantidades de 5.000 y 1.500 pesetas, máximo y mínimo de las cuotas ofrecidas hasta ahora, pues se dice que Orense contribuirá con 10.000 pesetas.

Gacetilla

APEARSE POR LAS OREJAS

Entre las innumerables planchas que ha cometido «El Liberal», ninguna iguala, por lo torpe, á la que se tiró el sábado.

Lleno el colega de pueril indignacion, se desata en gritos y quejas, porque no recibió hasta el sábado un telegrama que le habian dirigido el viérnes, y por fin de fiesta, concluye el pobrete por lanzarnos embozadamente la calumnia de que utilizamos la propiedad ajena.

Profundo desprecio nos inspira la bajeza del órgano cimbrio, el cual para justificarse ante sus lectores de la inoportunidad con que recibió el resultado del juicio de exenciones que el viérnes se verificó en Palma, no ha sabido acudir á otro terreno más decente y noble que el de la ruin calumnia. Y dejaríamos al colega revolcándose en el cieno de la envidia, si no creyésemos llegada la hora de castigar la insolencia de «El Liberal», poniendo en claro que su torpeza es más grande aún que su malicia.

Despues de copiar el resultado del juicio de exenciones, añade «El Liberal».

«Este resultado nos fué transmitido por telégrafo en TELEGRAMA (!!!) depositado en la tarde de ayer (viérnes) en Palma á las dos y diez minutos de la tarde, no habiendo llegado á nuestras manos hasta las siete y media de la mañana de hoy (sábado), es decir, despues de DIEZ Y SIETE HORAS Y VEINTE MINUTOS.»

Y como el colega es muy corto de alcances, no sabe explicarse la tardanza de su malaventurado telegrama, transmitido, ¡oh, maravilla!, por telégrafo, y acude, lloroso y compungido, al Sr. Delegado, suplicándole que averigüe, si puede, lo sucedido.

Nosotros suponemos que el Sr. Lon se apresuraria á complacer al colega; y en verdad que poco trabajo debió de costarle averiguar que el retraso consabido obedeció al mal estado de la línea.

Si el correspondiente de «El Liberal», en vez de atender al estómago, hubiese procurado aprovechar el tiempo, y transmitido su telegrama á la hora en que lo hizo nuestro activo corresponsal, ó sea á la UNA Y VEINTE NINUTOS de la tarde, habria logrado que el parte llegase á su destino en sazón oportuna. Pero el correspondiente no tuvo prisa, y luego resultó inútil su trabajo, por haberse atravesado una interrupcion pasajera en la línea.

Esta y no otra, es la causa del retraso del telegrama de «El Liberal».

Nuestro parte acerca del juicio de exenciones fué depositado en Palma á la UNA Y VEINTE MINUTOS de la tarde del viérnes, y como entonces funcionaba bien la línea, llegó á nuestras manos á hora en que pudo ser utilizado para la noche del mismo dia, lo que hicimos en forma de gacetilla, porque no necesitamos hacer alarde en telegramas.

Y continúa «El Liberal».

«Porque es triste cosa que despues de hacer costosos sacrificios para poder tener al corriente á nuestros lectores de cuantas noticias puedan interesarles, sea por farsa ó por nefas, estas noticias hayan perdido todo su interés al comunicarlas por llegar con un atraso como el de que nos lamentamos.»

Será tan triste como quiera para «El Liberal» eso de estar mal servido, pero nosotros no tenemos la culpa de que las noticias le resulten trasnochadas, á pesar de sus costosos sacrificios. ¡A cualquier cosa llaman sacrificios los rumbosos cimbrios!

Tal trasnochamiento no es nuevo en «El Liberal»; hace tiempo que lo habíamos ob-

servado, pues se ha dado el caso de que «El Liberal» publicase como telegrama una noticia que nosotros dábamos en la gaceta del mismo día, copiada de los diarios recibidos por correo.

En estas coincidencias debiera ocuparse el flamante cimbrio, en lugar de ponerse en ridículo dando á entender que nuestro telegrama de la una y veinte del viénes está sacado del que CINCUENTA MINUTOS más tarde se dignó poner el correspondiente de «El Liberal».

Si en ambos telegramas hay un nombre con los dos apellidos, esto se debe á la necesidad de evitar confusiones, pues para distinguir á dos individuos que se llaman Lorenzo Pons, lo más sencillo y al alcance de todas las inteligencias, es añadir á uno de ellos el apellido materno.

Por lo demás, si en tiempo de los Lones se dan las mismas coincidencias que en tiempo de los Monserrates y Tremoles, esto prueba que á «El Liberal» los dedos se le antojan huéspedes, y que las tales coincidencias son hechos sencillos, interpretados torcida y maliciosamente por el colega.

¿No es verdad, queridos lectores,—liremos parodiando al colega—que no es posible ponerse más en ridículo de lo que se ha puesto «El Liberal» con su fanfarronada del sábado?

¿No es verdad que la torpeza del diario cimbrio aventaja á su malicia?

¿No es verdad que «El Liberal» se ha apeado del burro por las orejas?

D. Lorenzo Seguí y Pons, llora la pérdida de un hijo suyo, precioso niño de ocho meses de edad.

Acompañamos á nuestro apreciable amigo particular y señora esposa, en el natural sentimiento que ese tributo pagado á la muerte les habrá producido, y sírvales de consuelo la cristiana esperanza de reunirse un día en el Cielo con su tierno hijo, tan pronto arrebatado á su amor.

Por la fuerza de carabineros fueron aprehendidos ayer en el término de Ciudadela, 33 bultos de tabaco *potá*, los cuales se depositaron en los almacenes de la Agencia de la Compañía Arrendataria de Tabacos en aquella ciudad.

Las fuerzas del Regimiento de Mindanío que guarnecen esta ciudad, han empezado hoy á cumplir con el Precepto Pascual en la parroquia de San Francisco.

Los metereólogos vienen observando que hace tres ó cuatro años desciende de una manera muy acentuada la temperatura media de Europa, y dedican sus trabajos á estudiar las causas de este fenómeno.

Parece que este enfriamiento es debido á una influencia puramente local, aun cuando muy extensa, y es el predominio de los vientos del Norte.

En la mayor parte de Europa domina el viento Sudoeste en el estado normal de la distribución de las temperaturas.

Ese viento nos trae la tibieza de la atmósfera del Océano y nos proporciona un clima templado, que daría lugar á otro clima, propio de Siberia, si el Atlántico se agotase.

Una corriente del Norte tiende desde hace tres años á sustituir á ese régimen normal y beneficioso, y de ahí el frío que se nota en las primaveras, y aun en el verano mismo, como sucedió el año último.

En la tarde de ayer falleció el estancero D. Antonio Aixalá. (E. P. D.)

La fiesta religiosa del Domingo de Ramos, efectuóse ayer en las iglesias de esta población con la solemnidad acostumbrada, particularmente en la parroquia de Santa María, que brilló como siempre por la magnificencia desplegada en las grandes festividades.

Por la tarde tuvo lugar la procesion asistiendo gran número de fieles á los sermones que se dicen en la iglesia de San Francisco, antes de la salida y despues del regreso de dicha procesion.

Hemos recibido el cuaderno séptimo de la «Revista Apícola» que publica en esta ciudad D. Francisco F. Andreu.

Ayer salió para Santa Coloma de Farnés, á donde ha sido destinado, el Teniente Coronel de Infantería, D. Alejandro Sanz, acompañándole su señora esposa é hijos.

Además del ganado que se embarcó ayer en el vapor-correo «Puerto Mahon», en el «Ciudad de Ciudadela» fueron embarcadas el viénes para Pollensa 237 cabezas de ganado cabrío y lanar.

A una Revista italiana le ha llamado la atención la abundancia de fruto producido por ciertas cepas. En Francia, dice, aún reconociéndose el valor de la vid americana denominada York-Madeira, se lamenta el retraso con que se desarrolla, haciendo esperar durante muchos años el fruto. No sucede lo mismo en Italia con el York-Madeira genuino, si se propaga con estacas cortadas de plantas feraces. En una viña de dos años y de terreno formado por una mezcla de cascajo y arena, se han obtenido sarmientos de 5 metros de longitud; pero lo sorprendente ha sido la producción de uva. Un pequeño liño de 18 cepas, cultivadas en el huerto principal del Comicio de Crema, y plantadas á la distancia de 1.50 metros las más próximas, distancia igual á la que separa unos liños de otros, se han recolectado 109 kilogramos de uva. De manera que pudiendo plantarse á la distancia indicada 4.440 cepas por hectárea, y correspondiendo 6.05 kilogramos de fruto á cada pié daría el majuelo 26.862 kilogramos de uva, es decir, que se obtendrían 149,23 hectólitos de vino, supuesto que 180 kilogramos de fruto dan un hectólito de mosto.

Esta mañana, al pasar una mujer por la calle de San Pablo, se le han caído siete pesetas, de las cuales solo ha podido recoger cinco; no encontrando las otras dos, entre dicha mujer y algunos circunstantes se ha promovido una reyerta, á la que ha puesto fin la oportuna intervención de un dependiente de la Autoridad.

Segun costumbre, mañana y pasado mañana, en la Parroquia de Santa María, se celebrarán los Divinos Oficios con canto solemne de la Pasión.

Siempre habíamos oído que nada era tan contagioso como el mal ejemplo, y por esta vez parece que la práctica ha venido á confirmar el antiguo dicho.

Despues del contrabando de sobrasadas que como saben nuestros lectores intentó hacer el ex alcalde, ahora primer teniente de Mercadal, D. Juan Moll, parece que dos veces distintas han probado otros vecinos de aquel término repetir la operacion, con la notable circunstancia de que uno de ellos era, si no mienten las señas, empleado del Municipio.

Pero lo más chusco del caso es que tales conatos se han realizado precisamente á los pocos días de haberse sacrificado, según se asegura, algunos cerdos en una tienda que tiene abierta en Mercadal el Secretario interino de aquel Ayuntamiento.

Coincidencias, como diría «El Liberal».

Además de la centella que como dijimos el sábado había caído en una casa de Ciudadela, el mismo día cayó también otra exhalación eléctrica en un predio de aquel término municipal, causando algunos desperfectos.

Según vemos en un estado del laboratorio microbiológico municipal de Barcelona, dirigido por el Dr. Ferrán, el número de individuos á quienes se ha inoculado contra la rabia, según el método suprainmunitivo, original de aquel centro, es el siguiente:

Grupo 1.º—Mordidos por animales cuyo estado de hidrofobia se demostró experimentalmente en dicho Instituto, 90.

Grupo 2.º—Mordidos por animales rabiosos, según informe de médicos y veterinarios, 107.

Grupo 3.º—Mordidos por animales sospechosos de hidrofobia, 242.

Total, 439: de los cuales solo uno ha fallecido á causa de la hidrofobia.

También en dicho laboratorio han sido vacunados contra la rabia 110 perros, de los cuales ninguno hasta ahora ha fallecido de tal enfermedad.

En gran manera nos complace hacer pú-

blicos tan brillantes resultados, y felicitamos por ellos al ilustre Dr. Ferrán y al municipio barcelonés.

Noticias marítimas

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana, en el vapor-correo «Puerto-Mahon»:

PARA ALCUDIA

D. Antonio Pons; Martín Alegre; Salvador Costa; María Sintés; Mateo Borrás; Bartolomé Jaume; Antonio Muralles; Andrés Pericás; Baltasar Borel; Felipe Pastor; Pedro Valls; Gabriel Castell; Juan Pons; Martín Rivas; José Rivas; Mr. Aleyac; Mr. Dumas.

PARA BARCELONA

D. Manuel Hernandez Señora y 3 hijos; Francisco Martí esposa y criada; Vicente Carreras; Alejandro Sauz, esposa y dos hijos; José Arangulen; Jaime Marimon; Francisco Bague; 16 individuos de marina; José Molas; Magdalena Grau; Un individuo de tropa; Maria Llopis; Jaime Medina; N. Brion.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 14.—1 ternero, 116 kilos, Son Mir, y 1 id., 75, estancia Llimpa (Alayor).

Día 15.—3 carneros, 30 kilos, Bini-chems de Devant; 1 ternera, 83, noria de D.ª Catalina Vidal; 6 carneros, 98, Cutaina de Lorenzo; 3 id., 47, Le Plana; 1 vaca, 173, noria, y 1 ternera, 69, id.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 13.—11'30 n.

Paris.—Créese que si el Senado no encuentra bastantes pruebas para condenar al exgeneral Boulanger, éste adquirirá mayor popularidad.

Se ha planteado la crisis en el Ministerio.

Al exgeneral Boulanger lo presentaban candidato en las elecciones municipales que deben celebrarse mañana en Chaventon.

Madrid 13.—11'40 n.

En el Congreso se aprobó el proyecto aplazando hasta Diciembre las elecciones municipales, cuyo proyecto ha sido combatido por varios ministeriales.

Se ha leído el dictamen referente á alcoholes cuyos términos son los mismos que publicó la prensa.

Madrid 14.—12'15 t.

Ha sido descubierta una conspiración tramada para hacer descarrilar el tren que conducía al Presidente de la República de México, cuyo descarrilamiento debía efectuarse en un sitio donde era imposible toda salvacion. Han sido detenidos cuatro sujetos.

Madrid 14.—3 t.

Ha naufragado en Agaliz, costa de Marruecos, la barca española «Jóven Enriqueta»: los pasajeros y tripulantes llegaron salvos á tierra siendo detenidos por soldados del Sultan, quienes han consultado al Emperador lo que debían hacer con los naufragos.

Madrid 14.—9'30 n.

En Consejo de Ministros ha sido aprobado el presupuesto del Ministerio de Fomento en el cual se han hecho cinco millones de pesetas de economías.

En dicho Ministerio reguirá la misma organizacion en los servicios.

Madrid 14.—9'45 n.

El Consejo de Ministros se ha ocupado de los diferentes criterios que reinan en el Senado sobre las reformas militares, habiéndose acordado en consecuencia que el Sr. Sagasta interponga toda su influencia con la mayoría, para que apoye el proyecto del Ministro de la Guerra Señor Chinchilla tal como lo ha presentado.

Madrid 14.—9'45 n.

El Consejo de Ministros ha acordado someter á la Regia prerogativa de la Corona el indulto de cinco reos civiles y dos militares condenados á muerte, con motivo de la fiesta del Viernes Santo; no habiéndose propuesto ninguno para Ultramar.

Ocupóse del pago á los Maestros de Escuela.

Acordó que el Consejo de Estado informe acerca de la solicitud presentada por los hijos del General Prim en la que solicitan continuar disfrutando la pensión asignada á su difunta madre.

Madrid 14.—10 n.

Anúnciase para mañana un importante debate en el Senado con motivo de la enmienda presentada por el General Primo de Rivera al proyecto de reformas militares.

La Comision que entiende en dicho proyecto se reunió sin haber podido venir á un acuerdo.

Madrid 15.—11 m.

Los indultos que con motivo del viénes Santo han sido presentados á la regia prerogativa no afectan á esa provincia.

Témese que la votacion sobre la enmienda presentada al Senado por el General Primo de Rivera al proyecto de ley sobre reformas militares sea contraria al Gobierno.

Madrid 15.—11'30 m.

En la India inglesa han estallado graves desórdenes, produciéndose una sangrienta colision. Los amotinados han atacado á las tropas, haciéndose preciso desembarcar las fuerzas de un buque de guerra para reforzarlas.

El Sr. Peral ha recibido un telegrama de un español residente en la República Argentina, anunciándole que por el correo le remite un crédito de veinte mil libras esterlinas para que pueda continuar los trabajos del submarino.

Palma 15.—1 t.

Ha llegado el vapor-correo de Valencia.

Ayer llovió poco en esta, pero fué suficiente para aguar la feria de Ramos, que se presentaba lucidísima.

Ayer tarde aparecieron en la playa del Molinar dos cadáveres pertenecientes á la tripulacion de una de las lanchas, que á causa del temporal desaparecieron el dia veinte y seis de Marzo último.

La anemia, colores pálidos, inapetencia, histerismo, debilidad general, propension al aborto y gastralgias crónicas se curan rápidamente con las *Pildoras Restauradoras Formiguera*.

Prevenimos al público que se expende desde hace algun tiempo como **JARABE RABANO YODADO DE GRIMAULT y C.^a** depurativo vegetal, sin los inconvenientes del yoduro de hierro y de potasa, conocido para combatir el linfatisimo, el usagre y las erupciones de la piel en los niños pálidos y delicados, como para prevenir la infartación de las glándulas del cuello, fundirlas y excitar el apetito, un jarabe falsificado que solo por la etiqueta se parece al de Grimault. Exija pues el comprador que el papel amarillo que envuelve el frasco sea estampado con el nombre de GRIMAULT y C.^a en relieve de filigrana en la pasta del papel del prospecto y caso de faltar este requisito por ser frascos anteriores al 1.º de Noviembre último, que reclame el farmacéutico la confirmación de legitimidad en factura.

Es sabido que sin digestión y asimilación de alimentos no es posible la vida, y por desgracia nuestro género de existencia, el exceso combinado de trabajos y placeres hace frecuentes las dispepsias gastralgias y dolencias del estómag, y con jaquecas violentas, eructos gaseosos y fétidos vómitos incoercibles. Felizmente, la ciencia ha encontrado modo de dar al estómago la energía de que carece, suministrándole el indispensable jugo gástrico que asegura la digestión sin esfuerzo alguno, y el remedio es sobremana agradable pues consiste en una copa del **ELIXIR DE PEPSINA DE GRIMAULT y C.** que se toma despues de comer y produce un efecto de un delicioso vino de postre.

COTIZACIONES

Barcelona 13.—4'40 t.

4 por ciento Interior.	75'82
4 por ciento Exterior.	78'02
4 por ciento amortizable.	89'50
B. H. de Cuba id.	105'50
B. H. Colonial.	59'25
F. C. de Barna á Francia nuevas	65'12
Id. del Norte de España.	86'50
Orenses.	15'75
F. C. Tarrag. B. y Francia.	64'12
Id. Norte.	76'75
F. C. de Medina á O. y Vigo.	36'62
Id. Almansa.	71'00
Obligaciones Trasatlánticas.	85'25
S. Juan de las Abadesas.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	oo rs. paga balde.
Exterior	oo rs. paga

Barcelona 14.—10'33 n.

4 por ciento Int.	75'92
4 por ciento Ext.	78'15

Madrid 13

4 p. 00 Interior.	75'75
4 p. 00 amortizable	89'15
Bills. Hipots. de Cuba.	105'05

Seccion Religiosa

Santo de hoy
Santas Basilsa y Anastasia mártires y San Juan Carbonero.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.
Ntra. Sra. de Nazaret en el Carmen.

Santo de mañana
Santo Toribio obispo y Sta. Engracia virgen y mártir.

ANUNCIOS

Casino Isleño

Se suplica á los Sres. Sócios que esten adeudando mas de un trimestre se sirvan pasar por la conserjería del mismo á satisfacer las cantidades que estuviesen en descubierto, en la inteligencia que de no verificarlo la junta se verá obligada á obrar con arreglo á lo que previene el Artículo 32 del Reglamento vigente.

Mahon 15 Abril 1889. P. O. de la J.—
El Secretario, Pedro Riudavets.

CONFETERIA

EL AGUILA DE ORO
CARAMELOS

Se están confeccionando en la mencionada confiteria aromatizados con las ricas esencias de Anis, Albaricoque, Café, Coñac, Fresa, Limón, Pera, Plátano, Rosa, Ron, Menta, Manzana, Vainilla, Frutas y los tan renombrados.

CARAMELOS DE LOS ALPES

procedentes de la acreditada chocolatería de Matias López de Madrid. Chocolate Osteojéneo del Dr. Subirá de Barcelona. Cera labrada de todas dimensiones. Aranját de superior calidad, y mil otros objetos que seria prolijo enumerar.

PLAZA DEL PRINCIPE 9

LA PALMA

Confiteria de la Real C...



PREMIADA CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA

Para las próximas fiestas de Semana Santa se está elaborando una gran variedad de

CARAMELOS

aromatizados con las ricas esencias de Rosa, Menta, Café, Vainilla, Fresa, Plátano, Sidra, etc etc, y adornados con modernos y lujosos Crowns flores y mil otros artículos de última novedad

En dicho establecimiento se acaban de recibir una gran variedad de Conservas alimenticias propias para esta estación, entre ellas los buenos pescados Atún, Bonito, Merluza, Langosta, Salmon, y muchos otros que seria cansado enumerar.

CERA LABRADA propia por las Procesiones. Todo á precios sumamente baratas, podrán convencerse de ello, todas las personas que tengan gusto de visitar.

13 HANNOVER 13

Para Vender

Lo está la casa núm. 18 de la calle del Castillo de esta Ciudad Informará el Notario D. Francisco Andrea.

Leche de burra

Se encontrará en la calle de S. Bartolomé n.º 23. Pasa á domicilio. Leche de quince dias

PUM! PUM! PUM!

PUM! Premiado con Medalla de Oro en la Exposición Universal de Barcelona



El arrojo inaudito de la famosa heroína de Zaragoza enardeció el espíritu de los defensores de la Independencia Española, y merced á aquella insigne hija del pueblo, hay patria. Su recuerdo ha inspirado la invención DEL MÁS EXCELENTE **Ponche** y de la más rica y deliciosa bebida que hasta hoy ha producido la destilería moderna. Una copa de este **Ponche** regenera, fortalece el organismo, recrea el paladar y despeja la inteligencia.

Descripción del envase.— Los tarros que contiene este delicioso **PONCHE**, son de cristal azul oscuro. Pendiente del cuello tienen un precinto, cuyo hilo se halla sujeto con una etiqueta con la firma y rúbrica del fabricante. La etiqueta principal es un precioso cromo que representa el acto heroico de la inmortal Agustina de Aragón. Tiene además dos etiquetas de papel blanco impresas en dos tintas, negro y rojo; la primera indica la manera de usar el **PUM!** y la segunda contiene dos certificados de los notables químicos Sres. D. Ramón Codina Langlin, de Barcelona y D. Hilarión Jimeno y Fernández, de Zaragoza, expresando el concepto que les merece el análisis del **PUM!**

FIJARSE EN EL SIGUIENTE É IMPORTANTÍSIMO DETALLE.— Las dos etiquetas últimamente mencionadas son de papel blanco, sin barnizar, con objeto de que al desocuparse el tarro, queden suficientemente deslucidas y no puedan aprovecharse por ningún falsificador para ser rellenadas nuevamente con otro producto, que el público conocerá fácilmente, y que debe rechazar con energía.

Inventor y propietario — de esta MARCA — Enrique Lamolla — de Lérida —

La marca queda registrada y su autor perseguirá á los falsarios é imitadores

Pídase en los Cafés, Confiterías y Ultramarinos

TONIQUE DÉPURATIF
1874 PARIS 1875



FENO-HIERRO

Anemia, Palidez, Clorosis, Fiebres lentas, Inveteradas, Neuralgias, Nevrosis, Agotamiento, Reconstitucion despues de una larga enfermedad ó de un tratamiento debilitante.

PRECIO EN FRANCIA 3 FR.
Avenue Victoria, 6
PARIS
y en todas las buenas Farmacias.

Quinina de Pelletier
ó de los 3 Marcas

Adoptada por todos los médicos, en razón de su pureza y eficacia, contra las **Jaquecas**, las **Neuralgias**, los **Accesos febriles**, las **Fiebres intermitentes y palúdicas**, la **Gota**, el **Reumatismo**, los **Sudores nocturnos**. Cada cápsula, del grosor de un guisante, lleva el nombre de **PELLETIER**, obra más pronto que las pildoras y grageas, y se traga más fácilmente que las obleas medicamentosas. Se vende en frascos de 10, 20, 30, 100, 200, 500 y 1000 cápsulas. Es el más poderoso de los tónicos conocidos: una sola cápsula representa una gran copa de vino de quina.

En PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.

PASTA PECTORAL
DEL DOCTOR ANDREU DE BARCELONA.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE

TOS TOS

Gatarros, ronqueras, etc., por crónicos que sean. Facilitando siempre la expectoración.

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta, basta decir que muchos facultativos de España, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, han curado la Tos con esta Pasta pectoral, despues de haber recurrido á todas las fórmulas más conocidas, por cuya razón la prescriben constantemente á sus enfermos, de los cuales recibimos cada día muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es también el medicamento más cómodo, económico y agradable que se conoce, no molesta en lo más mínimo al enfermo, y su sabor de un dulce, suave y balsámico es siempre apetecido.

MILLARES DE CAJAS que se venden diariamente y un incesante número de pedidos que tenemos de toda España y del extranjero, son también una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único seguro y positivo para los efectos á que se le destina.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL **ASMA** Ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE

POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce muy fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y demás personas que no tienen costumbre.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los **PAPELES AZOADOS** que mandando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL de estos medicamentos: Farmacias de su autor en Barcelona, y se hallarán también de venta en las principales farmacias de todas las poblaciones de España y América, así como en Inglaterra, Francia, Italia y Portugal.